
 
Comité CIFE y Editorial 

Orden del día  

Fecha: 07 de marzo de 2018  

1. Verificación del quorum 
2. Aprobación del Orden del día 
3. Aprobación del acta #029 (07-02-18) 

 
TEMAS EDITORIALES 

4. Evento FILBO 2018 (Ediciones Uniandes) 
5. Reporte de libros en proceso 
6. Reporte de Voces y Silencios. Revista Latinoamericana de Educación 
7. Varios 

 
TEMAS DE INVESTIGACIÓN 

8. Presentación informe FAPA- año 2, G. Cifuentes  
9. Presentación informe primer año de Nicolás Aguilar, investigador posdoctoral 
10. Términos de referencia puesto investigador posdoctoral 2018-2020 
11. Convocatorias VRI equipos y terminación de proyectos publicación nuevo conocimiento 
12. Varios 
 

Acta # 030 (07-03-2018) 

En la sala de reuniones de la Facultad de Educación, el día 07 de marzo de 2018, siendo las 9:00 a.m., se reunió el Comité 

de Investigaciones de la Facultad (CIFE) y Editorial con la asistencia de los profesores José Darío Herrera, director de 

investigaciones, quien preside; como invitado externo para los temas editoriales de la Facultad Felipe Castañeda, 

Vicedecano de la Facultad de Ciencias Sociales; Andrés Mejía, editor de Voces y Silencios: Revista Latinoamericana de 

Educación; Gary Cifuentes, representante de los profesores; Carmen Gutiérrez, Secretaria general y, Nidia Vargas, 

Coordinadora de investigaciones y publicaciones, quien actúa como secretaria de la reunión. No pudo asistir Anne-Marie 

Truscott de Mejía, directora del doctorado. 

Invitados: Julio Paredes y María Victoria González de Ediciones Uniandes. 

DESARROLLO DE LA REUNIÓN 

El profesor J.D. Herrera verifica el quorum y somete a aprobación el Orden del día, y  aclara que esta reunión tendrá dos 

partes: en la primera se discutirán los temas editoriales y en la segunda los temas de investigación. El Orden del día se 

aprueba. 

1. Aprobación del acta 029 (13 -12-2017). El profesor J.D. Herrera informa que revisó  el acta y se aprueba sin  

observaciones. 

TEMAS EDITORIALES 

2. Evento FILBO 2018 (Ediciones Uniandes): se acordó que los libros que se alcanzan a presentar en la próxima FILBO 

serán los siguientes: 21 Voces. Historias de vida sobre 40 años de Educación en Colombia, de los profesores J.D. 

Herrera y H. Bayona; La experiencia social de la educación. Un estudio de tres instituciones educativas de secundaria 



 
en Colombia, de la profesora N. Palacios y, El cielo al revés del profesor E. Escallón, en coedición con la Facultad de 

Ciencias Sociales. Para el libro 21 voces se buscará un salón en la feria para hacer la presentación e invitar a los 

entrevistados. Ediciones se encargará del salón y la Facultad de Educación asumirá el costo de salón, de las 

invitaciones y de la copa de vino que se ofrezca. El profesor J. Herrera se encarga de invitar a los entrevistados. Para 

los libros, Experiencias y el Cielo al revés se recomienda que los autores hagan la presentación en el estand de 

Ediciones que está ubicado en el segundo piso de la Feria, y se agendará un día y hora para cada caso. Se recomienda 

concretar agendas rápidamente.  

3. Reporte libros aprobados. Se hace la presentación de las cubiertas de los tres primeros libros siguientes: 

1. 21 voces historias de vida sobre 40 años de educación en Colombia, J.D. Herrera y H. Bayona. Se presenta y 

aprueba la cubierta. Se recomienda que la cubierta tenga el logo de los 70 años de la Universidad y en la solapa 

de la contracubierta se incluyan las últimas publicaciones, además de las del IDEP, la de la Facultad de Educación.  

2. La experiencia social de la educación. Un estudio de tres instituciones educativas de secundaria en Colombia , N. 

Palacios. Se recomienda, de querer cambiar el título del libro, revisar el registro del ISBN si ya se solicitó, porque 

es probable que se requiera un trámite. También se recomienda incluir el logo de los 70 años de la Universidad.  

3. El cielo al revés, E. Escallón, se presenta la cubierta y se recomienda incluir los logos de las dos Facultades: además 

de la Facultad de Ciencias Sociales debe aparecer la Facultad de Educación. Se recomienda revisar el título que 

tiene la letra “r” al revés porque se considera un error de ortografía.   

 

Adicionalmente se reporta el estado de los libros que están en proceso: 

4.  Maestros y maestras investigadores. RESULTADO DE INVESTIGACIÓN programa de Maestría Una experiencia en 

ciencia, tecnología e innovación en Cundinamarca de C. Hernández, I. Suárez, N. Rodríguez, se encuentra en 

edición.  

5. Diseño, Implementación y Evaluación de Unidades Didácticas de Matemáticas en MAD 3, P. Gómez. Se revisaron 

las cotizaciones y se dio inicio al proceso de edición. 

6. Lineamientos para investigar y evaluar innovaciones educativas, G. Cifuentes. Libro clasificado como guía 

pedagógica. El libro recibió tres conceptos favorables de evaluación, pero aún está pendiente el de un experto, se 

espera recibir el 16 de abril. 

7. Direccionamiento estratégico de la modalidad híbrida en educación superior: Conceptos, métodos y casos para 

apoyar toma de decisiones, A. Galvis. Se comenta que esa edición es una colección con apoyo de la Escuela 

Colombiana de Ingeniería - Julio Garavito; de igual forma se confirmó que los recursos para la publicación de este 

libro serán asumidos con el apoyo que obtuvo el profesor Galvis de la VRI el año pasado. Se aclara que este 

presupuesto lo maneja la VRI.  

8. Experiencias, huellas y reflexiones en la transformación de la práctica docente en la Universidad de Ibagué, I. 

Flores, et al. Se encuentra en proceso para evaluación externa.  

9. La formación de profesionales socialmente responsable en la universidad: una utopía posible en el currículo"  de 

D. García egresado del doctorado, aún se encuentra en revisión por un profesor de la Facultad. 

10. “la voz del estudiante en la Educación superior” de M. T. Gómez. La autora solicita que se le aclare si al hacer los 

ajustes del texto éste se vuelve a enviar a evaluadores. El Comité decide que el profesor J. D. Herrera haga la 

revisión del nuevo texto que llegue a enviar la autora, a la luz de las observaciones de los evaluadores para 

continuar con el proceso de edición.  

 



 
Respecto a los temas discutidos anteriormente los miembros del Comité precisan lo siguiente: (1)  Si el Comité lo 

considera los libros deben ser revisados por un miembro del Comité o profesor de la Facultad previo envío a pares 

externos. (2) En la Facultad de Educación los autores definen las cubiertas de sus libros, no lo decide el Comité. Sin 

embargo, se debe garantizar que cumpla con criterios institucionales, editoriales y ortotipográficos. 

4. Voces y Silencios. Revista Latinoamericana de Educación: el profesor A. Mejía informó que se espera publicar el 

número 2 del volumen 8 en el mes de abril de 2018, explica que para esta edición se tienen diez artículos en proceso 

de revisión de estilo y diagramación, de los cuales, cinco son para la sección de “Artículos de investigación”; uno 

para “Testimonios” y cuatro para “Planteamientos”. Respecto al número 1 del volumen 9 informa que se espera 

publicar a más tardar el mes de junio de 2018. El Comité recomienda difundir la revista en la FILBO, se sugiere sacar 

una tarjeta QR con la carátula para entregar a los visitantes. El profesor A. Mejía revisará el tema.  

TEMAS DE INVESTIGACIÓN  

El profesor F. Castañeda se retira de la sesión y el profesor J.D. Herrera continúa con la segunda parte de la reunión: 

5. Proyecto FAPA. La dimensión política de la innovación educativa con TIC. El profesor Cifuentes presenta el segundo 

informe con los avances del proyecto (presentación que se adjunta a la presente acta). Comenta que el objetivo de 

su trabajo es determinar de qué manera la dimensión política condiciona (determina) la innovación educativa con 

TIC. Después de explicar la forma como aborda su proyecto, la metodología y sus componentes, el profesor G. 

Cifuentes presenta los siguientes productos y compromisos de la investigación obtenidos en esta etapa del proyecto. 

(1) Artículo en Conferencia internacional; (2) Artículo en Conferencia Nacional y Artículo en Journal Q1 (sometido) 

y, para el tercer año (1) Medir: Estudio de caso causal, enviar un artículo Q1 o Q2; (2) Comprender: Estudio de caso 

comparado enviar Artículo Q1 o Q2 y (3) Criticar: Análisis de las tecnologías de gobierno, hacer una Nota de política 

o Capítulo en memoria. Los miembros del Comité aprueban el informe y felicitan al profesor por los avances 

importantes de su investigación.  

6. Investigador posdoctoral- Informe primer año. El investigador N. Aguilar presenta las actividades realizadas en el 

primer año 2017 de su proyecto “Ciberactivismo y Educación para la Ciudadanía Mundial” (Informe que va anexo a 

la presente acta). Nicolás comenta que las actividades desarrolladas con el profesor G. Cifuentes se centraron en 

una revisión de literatura que se hizo en torno al ciberativismo y la educación, trabajo que permitió la presentación 

del artículo (1) artículo “Activism, Digital Technologies and Education: Revisiting Practices and Concepts” en revista 

Q1, fue sometido y está en proceso de evaluación por pares.  (2) proyecto de la cuarta bolsa de investigación que 

está aprobado y en ejecución “Tecnologías y Educación: aportes desde la teoría del Actor Red” que fue aprobado. 

Agrega que con la profesora A.M. Velásquez se hizo una revisión documental al tema de Ciudadanía y se presentó 

(1) el artículo “Educación para la Ciudadanía Mundial en Colombia: oportunidades y desafíos”, revista Q2, que pasó 

el primer filtro y está en manos de evaluadores externos. Adicionalmente informa que logró presentar los siguientes 

artículos: (1) con Jana De Poorter The emergence of global citizenship education in Colombia: lessons learned from 

existing education policy, revista Q1, que pasó el primer filtro y está en manos de evaluadores. (2) “Videoactivismo 

y trabajo por proyectos: una experiencia de Educación para la Ciudadanía Mundial en Colombia”, en revista Q2 y 

está en manos de evaluadores. Y, (3) “Ciberactivismo y Educación para la Ciudadanía Mundial: aportes desde la 

Escuela Mediática y el Colegio Venecia I.E.D.”, revista Q2 y está en manos de evaluadores.  Concluye informando 

sobre el apoyo a Voces y Silencios con la revisión de varios artículos sometidos, al igual que su participación en 

Pensando Educación. Los miembros del Comité dieron aprobación al informe y felicitaron al investigador Aguilar por 

el avance y el aporte que viene realizando con sus productos de investigación y con las demás actividades 

presentadas.   



 
 

7. FAPA Producción y apropiación de la política educativa en un escenario de construcción de paz: un estudio de caso 

comparado en el Tolima colombiano [Proyecto En Curso] de la profesora D. Rodríguez, quien solicita visto bueno para 

poder cambiar el lugar donde realiza el trabajo de campo. Comenta que su intención es dejar de lado el 

departamento del Tolima, para trabajar en el departamento de Arauca, más específicamente al municipio de 

Arauquita (Documento con la justificación que va adjunto a la presente acta). El Comité da su visto bueno siempre 

y cuando no se afecten los objetivos del proyecto que se plantearon inicialmente. 

8. Términos de referencia puesto investigador posdoctoral 2018-2020: el profesor A. Mejía hará la revisión en inglés 

para presentar el documento completo en la próxima sesión. Los miembros del comité sugieren que en los términos 

se incluya, en el punto de compromisos, la presentación de dos artículos en revistas Q1 o Q2 por año, en vez de uno.  

9. Varios.  

 Para la solicitud de apoyo de la convocatoria finalización de proyectos, Nidia presenta la lista de solicitudes 

de los profesores y consulta al comité lo relacionado a la solicitud del Centro de Evaluación de Adriana 

Molina. Se aclara que no es profesora (la convocatoria va dirigida a profesores de planta). El Comité 

recomienda presentar esta solicitud a nombre de Julián, quien institucionalmente se considera profesor, y 

la justificación de la solicitud será en el sentido que no hay presupuesto en la Facultad y que deben terminar 

el proyecto.  

 Para equipos robustos de la VRI. Nidia presenta la tabla que describe la propuesta para enviar a la VRI (Tabla 

que va adjunta a la presente acta) los miembros del Comité avalan la solicitud. Se aprobó que el arreglo de 

la video-cámara que se dañó será con recursos de la Facultad.  

 

La sesión finaliza a las 12:00 a.m. 

 

José Darío Herrera       Nidia Vargas M. 

Director de investigaciones      Coordinadora 

 

     

 


